

Es probable que en Mata Redonda se instale una potente estación radiográfica El Jefe del Estado ha prometido la construcción del muelle de Puntarenas

Por comisión de los contratistas señores Carranza y Pacheco, el ingeniero de la United Fruit Co. señor Fournier, ha estado practicando estudios científicos en el llano de Mata Redonda para determinar si conviene establecer allí la estación radiotelegráfica de gran potencia que aquellos jóvenes empresarios han de construir en las afueras de la ciudad.

El señor Fournier lleva ya muy adelantados sus estudios, y ayer le oímos decir que aquel paraje reúne todas las condiciones científicas requeridas para tal objeto y que posiblemente ese sea el lugar designado para establecer aquel centro radio-telegráfico.

Para la instalación de las grandes torres y construcción del edificio correspondiente se ha determinado un espacio de cuatrocientas varas de largo en el lugar que antes estuviera el hangar de Venditti.

Aquellos esforzados empresarios tienen ya suscrito y pagado el capital necesario de doscientos mil dólares para la ejecución del proyecto y tan presto el ingeniero señor Four-

nier vierta su dictamen, ellos procederán a la realización de la obra, para lo que ya tienen listos los pedidos de materiales y máquinas que harán a los Estados Unidos.

El propósito de aquellos caballeros es tener aquel centro en servicio antes de seis meses. La estación inalámbrica que ellos construyan será potentísima y podrá transmitir despachos a Colón, al Sur de los Estados Unidos, Blufffields, etc..

Es el primer caso en el país de que jóvenes costarricenses hayan emprendido una obra de tanto aliento e importancia y el triunfo de los señores Carranza y Pacheco es un ejemplo patente de lo que pueden las iniciativas, actividades y constancia. Ellos han luchado mucho, pero mucho, por realizar tan hermoso empeño y de seguro que el triunfo más lisonjero ha de coronar sus esfuerzos.

La construcción de esa obra en la Sabana ha de contribuir al embellecimiento de ornato del hermoso llano, aumentando la importancia comercial de los barrios de Mata Redonda y San Francisco.

El Jefe del Estado comunicó al vecindario porteño, que terminado que sea el negociado del empréstito (si es que se termina, y si no también) se ocupará del proyecto para dotar a Puntarenas de un muelle de hierro que llene absolutamente las necesidades comerciales del país.

De este tópico y en relación con lo que publicamos ayer acerca del mismo, nosotros cambiamos ligeras impresiones con el señor Secretario de Hacienda, quien opina de esta o parecida forma:

Acaso el Ejecutivo hubiera tomado en cuenta las pretensiones de los porteños si a su tiempo ellos hacen las gestiones del caso, esto es, cuando iniciamos las conversaciones formales con Mr. McDonald para

la contratación del empréstito, pero ya van tan avanzadas las negociaciones que la situación de las cosas no permite ir atrás; esto por una parte, por otra, que ha sido y es la intención del Gobierno tomar a su situación financiera el préstamo la suma estrictamente necesaria para solventar su situación financiera y así se hará, si es que llegamos a un acuerdo definitivo con los banqueros.

Sin embargo, indicamos al señor Secretario,—tenemos entendido que de los dineros del empréstito se destinarán cuatrocientos mil dólares a mejoras en el Ferrocarril al Pacífico.—

—Esa es la idea, y en esto debe usted convenir conmigo, como ha de convenir en ello

todo el país, de que, mejorar en lo más que podamos las condiciones comerciales de aquella empresa, es una imperiosa necesidad comercial por todos comprendida y sentida,—contestó.

El Jefe del Estado,—observamos,—prometió a las diputaciones porteña y guanacasteca la contratación de un empréstito especial para la construcción del muelle? Considera usted factible la idea del señor Acosta?

A lo que el señor Soley, manifestó:

—Oh, desde luego. No han de faltar facilidades al Gobierno ya para obtener esos dineros a préstamo y construir la obra directamente o hacerla construir por alguna compañía extranjera en determinada for-

ma y condiciones de explotación. Si el Jefe del Estado hizo efectivamente aquella promesa, pueden estar seguros los porteños que presto han de ver realizadas sus esperanzas. Así, pues, hay primero que resolver el problema económico del país, para ocuparnos después de aquel negocio que yo le considero de importancia suma para la nación.

Por nuestra parte, un ligero comentario:

En lo que se refiere a la Cámara, cualquier gestión financiera que se haga para coronar aquel ideal tiene, desde luego, las simpatías de todos los señores diputados, esto es indudable. De manera que ahora todo depende de las iniciativas y actividades del Ejecutivo.

El pueblo panameño piensa y siente en forma distinta a sus directores políticos

Procedente de Sixaola ha llegado un alto funcionario fiscal. El visitó muchas veces las poblaciones panameñas de Guabito y Almirante, donde las autoridades y vecinos prominentes le brindaron toda clase de atenciones.

Se ha enterado con extrañeza de la campaña disociadora y difamatoria iniciada en la capital de aquella república por determinados elementos políticos y declara enfáticamente, que no existe tal repulsa y odio del pueblo panameño para el costarricense.

El atribuye estos odios a los que dirigen la política de ese país. Conozco de cerca y he tratado a fondo al pueblo panameño y puedo asegurar que en aquellas gentes prevalece el deseo de acercamiento a Costa Rica. El día de la patria, en septiembre último, refiere, y en una reunión social en la población de Almirante, panameños prominentes brindaron con migo una copa de champaña en recuerdo y honor de esta nación.

No tengo noticia de actos cometidos en aquel territorio en perjuicio de costarricenses;

al contrario, los compatriotas que allá radican, son muy apreciados y considerados por los panameños.

Hago estas referencias para deslindar situaciones; no puede cargar aquel pueblo con las responsabilidades morales de algunos de sus directores políticos.

Ni aquí, ni allá, ni en ninguna parte, pueden constituirse esos elementos en representativos del sentimiento nacional. No debemos tomar en serio los insultos y difamaciones de esos políticos; el pueblo panameño, el pueblo honrado, decente y trabajador no malquiere al costarricense; al contrario, le estima y le quiere; ítem más, aquel pueblo ha echado ya al olvido las diferencias internacionales que le disgustaron y distanciaron y ahora desea el acercamiento y confraternidad.

Yo vengo de aquella región panameña bien impresionado en aquel sentido, repito, por lo bien que se me ha tratado y lo mucho que se me consideró y hago estas manifestaciones a impulsos de un sentimiento fraternal que me inspiran mis sentimientos de patriota.

La catástrofe de Capulín en la que perdieron la vida varias personas, referida por el caballero don Ernesto Valverde

Las familias Masís y Sánchez habitaban un rancho situado en el ángulo S. E. de la unión de los ríos Caraca y Grande.

Compañase la primera de madre (una anciana,) e hijo, un adulto, y la segunda de cuatro miembros en cuenta un niño de doce años.

La creciente

Las crecientes en aquellos ríos principiaron temprano de la noche del lunes antepasado. Aquellas gentes no concedieron importancia al suceso y se acostaron sin prevenciones ni temores.

A la media noche

Las aguas subieron considerablemente hasta inundar el rancho que encontrábase a ocho metros de altura sobre el nivel corriente de las aguas del Caraca.

Despertaron alarmados aquellos infelices y trataron de huir.

Al amanecer

A eso de las 6 horas, estas afligidas familias, observaron que el río arrastraba un cadáver humano, quizá de una de las personas que perecieron en el río Turrubares—que desemboca en el río Grande; y esta circunstancia produjo en su ánimo una horrible impresión.

Tabla de salvación

Un brazo del río Grande habíales cortado la retirada ro-

deando con sus impetuosas corrientes la pequeña loma donde se encontraba el rancho.

En tales circunstancias, y puesto que las aguas continuaban subiendo, decidieron defenderse, subiendo a un árbol de Ojoche. Así lo hicieron.

Primera víctima

Por efectos del frío y la debilidad la anciana fue víctima de un síncope y desprendiéndose del árbol, cayó en el torbellino y desapareció en la corriente.

Esto ocurrió a las nueve de la mañana del día siguiente, o sea el martes.

Aquella escena conmovió a los sobrevivientes.

Segunda víctima

El dolor abatió hondamente al hijo, quien, al medio día, sufrió una descomposición y habiendo perdido el sentido, se desprendió del árbol y cayó al río.

Desapareció también arrollado por el torbellino.

Tercera víctima

A eso de las 16 horas sintióse mal José Sánchez, otro de los supervivientes.

Sus familiares animábanlo para que resistiera las inclemencias del tiempo y lo difícil de la situación.

De pronto se desploma, cae, y se pierde entre las agitadas aguas del impetuoso río.

Los sobrevivientes

Quedaron subidos en el Ojoche cuatro personas, dos mujeres, un joven y un hombre, éste último mordido por una víbora que en el árbol tocara al subir al mismo. Sentíase mal, muy mal, acrecentándole la angustia una terrible intumescencia y fuerte calentura.

Cuatro días después

Fueron salvadas aquellas gentes por peones de la finca de don Fernando Castro.

Trasladados a la residencia de este caballero, en el Coyolar, él medicó al hombre envenenado por la víbora, logrando salvarle.

Los sobrevivientes fueron muy bien atendidos por el señor Castro; una terrible debilidad física tenía a esas gentes en situación desesperada.

Otros sobrevivientes

Los catorce peones perdidos en Capulín, de que con tanta insistencia hablaron los periódicos en días pasados, lograron salvarse en Guacimal, encaramados en una roca de un islote de Río Grande, conocida con el nombre de Jamaica. Allí permaneció aquella gente cuatro días bajo un terrible temporal y sin comer.

Una coincidencia emocionante

Los cadáveres de la señora

Masís y de su hijo fueron encontrados juntos y abrazados, lo que llama la atención por haber caído la madre horas antes que el hijo. Esto parece explicarse por la coincidencia de haber quedado el cadáver de la señora detenido en el mismo punto hasta el cual fue arrastrado después el del hijo.

Es hallada una joven a media noche dentro de un subterráneo

Entre calles 11 Norte y avenidas 1a. y 3a. en el lugar donde existió el taller de muebles que se incendió del señor Salvador López, hay un subterráneo. En él halló la policía ayer a las 22 horas a una joven muy simpática.

Le preguntó la policía si estaba allí encantada y si no había menester de un bizarro caballero que la desencantara, y ella respondió sollozando que había caído a media noche en el subterráneo cuyo peligro entre las sombras no vió.

Preguntósele además por su nombre y no quiso darlo, con lo que hizo muy bien.

Posiblemente esta linda muchacha pisó los dinteles del Cuartel, pues tuvo que vérselas con un policía muy celoso.



Un hombre que estrechó la mano de dos reyes de la Gran Bretaña que murieron hace tres siglos, uno de ellos decapitado por sus mismos súbditos después de una sangrienta revuelta

Londres. —Vive actualmente un hombre que ha tenido apretada en la suya la mano del Rey Enrique VIII y del Rey Carlos I de Inglaterra.

Esto no es novedad, es un hecho verdadero y auténtico. Vamos a repetirlo. En este mismo año de 1922, vive un hombre que tocó la mano de Enrique VIII y Carlos I.

Cómo ha podido producirse ese milagro es cosa que hasta ahora nunca relató ningún diario ni revista. En realidad sólo hay en Inglaterra muy pocas personas que conozcan este extraño episodio.

Para apreciarlo debidamente es necesario retornar a aquel día en que el Rey Carlos I fue decapitado por el hacha del verdugo frente a su palacio de Whitehall, en Londres. Los deudos del monarca reclamaron su cadáver, y uno de los que fue a recogerlo, un fiel vasallo del rey, cortó el dedo meñique de la mano derecha para conservarlo como recuerdo del monarca muerto.

Con el tiempo, el vasallo murió y el dedo fue a poder de sus herederos. Estos lo legaron a su vez, hasta que, hace unos 20 y tantos años llegó a pertenecer al arzobispo de Cantorbey.

Durante varios años el arzobispo padeció de pesadillas que atormentaban su sueño. Despertaba con la sensación de que el rey muerto deseaba algo que estaba en su posesión. Cierta día comprendió que el dedo del monarca era la causa de esas pesadillas.

Como eclesiástico devoto él comprendió que el alma del rey reclamaba el dedo cortado. Pidió audiencia a la reina Victoria y cierta mañana el arzobispo fue recibido por ella y solicitó el permiso de abrir el ataúd para depositar en él el dedo del cadáver.

La reina sabía que no podría abrirse un ataúd real sin ley especial del Parlamento, y la discusión de esa ley causaría cierta agitación entre los miembros del mismo, que siempre se mostró opuesto a la apertura de las tumbas.

Por lo tanto negó oficialmente el permiso, aunque en privado sonsintió en que fuera abierta la tumba.

Pocas semanas después, en una noche de invierno, un carruaje cerrado se detuvo frente a la capilla de Windsor donde están enterrados los reyes y reinas de Inglaterra. En el carruaje se hallaban el arzobispo, su camarero confidencial, (que vive actualmente), uno de los chambelanes de la reina, y el heredero del arzobispo, que falleció también.

Después que se hubieron apeado, el carruaje se alejó y el pequeño grupo subió los escalones cubiertos de nieve de la capilla, y después de trasponer y de cerrar tras sí la gran puerta penetró en la bóveda de los reyes.

No tardaron en encontrar lo que iban a buscar; un corto ataúd de madera, hermosamente tallado, sobre cuya tabla se hallaba, sujeta con tornillos una placa de oro con las armas reales y una inscripción con el nombre y los títulos del rey Carlos I de Inglaterra. Los que formaban el grupo quedaron perplejos. Sabían que Carlos había sido un hombre alto y se veían frente a un ataúd ancho y corto y de ningún modo adecuado para un hombre de la estatura de Carlos I. Decidieron, sin embargo, después de breve consulta abrir el cajón, lo que hicieron inmediatamente. Levantaron la tapa...

Allí, tendido de espaldas, con su pequeño birrete de terciopelo en la cabeza y su manto de armiño, su barba cerrada y las insignias de la Jarretiera, tal como Holbein lo retrató, yacía el rey Enrique VIII, el famoso monarca de las muchas esposas.

El arzobispo y los que le acompañaban no alcanzaban a dar crédito a sus ojos. El cadáver momificado parecía estar en perfecto estado de conservación. Uno de los presentes, el arzobispo, asió una de las manos, mientras que su camarero tomaba la otra para ver si aun tenía el dedo meñique. Ambas manos se deshicieron en polvo...

Cerraron el ataúd, después que el arzobispo hubo rezado una plegaria frente a los restos del difunto rey.

Mientras tanto una exclamación del chambelán de la reina, atrajo la atención de todos hacia un rincón de la bóveda. Había hallado un largo ataúd que descansaba sobre una hermosa sábana de alabastro, y que llevaba una inscripción con el nombre y los títulos de Enrique VIII; un largo ataúd tal como debía haber sido el de Carlos I.

Volvieron a consultarse entre sí y abrieron también ese féretro.

También les esperaba una sorpresa. Tenían ante su vista los restos de un hermoso caballero, de largo cabello, con los puños y cuello de encajes de Malinas. Pero pensaron que ese hombre no podía ser Carlos I, por cuanto tenía la cabeza en su sitio. Al examinarlo mejor, sin embargo, vieron que en torno del cuello tenía una banda de terciopelo negro. La cabeza del decapitado había sido colocada en su sitio, y cierto el corte del hacha con terciopelo negro.

Mientras tanto el camarero atraía la atención del arzobispo sobre uno de los dedos de la

Un padre desesperado se arroja desde el techo de la Iglesia del Carmen

Esta mañana como a las once aconteció un extraño suceso que sorprendió a los transeuntes que a aquella hora pasaban frente a la Iglesia del Carmen.

Se trataba de un hombre que había intentado suicidarse arrojándose desde el techo de la referida iglesia.

Indagamos los móviles que impelieron al sujeto en referencia a tomar tan desesperada medida, y obtuvimos los siguientes datos:

Se llama él Emiliano Rodríguez Villalta, como de 35 años de edad, agricultor, de muy sanos antecedentes y vida honrada y ejemplar; oriundo de San Rafael de Cartago, pero residente actualmente en Guadalupe.

Rodríguez tiene una bella hija que se enamoró de un galán con quien contrajo matrimonio esta mañana, contra la voluntad de su padre.

Esa determinación de la joven desesperó profundamente a Rodríguez, quien apeló a todos los recursos para evitar el enlace, sin lograr coronar sus deseos. No pudo vencer su autoridad de padre, contra el amor de la hija. Así las cosas, Rodríguez visitó hoy la casa cural para ver de apelar a otra clase de medios, hasta la violencia casi.

Había tomado previamente unas copas, pero, como no tiene costumbre de hacerlo, el licor maldito prontamente trastornó su cerebro.

De ahí que visitara la casa cural para exponer, en forma

decisiva y fiera, sus intenciones de suicidarse.

El señor David Rojas Flores y su hermano Manuel, ambos empleados de la casa cural oyeron la tremenda determinación de Rodríguez, y se propusieron hacerle desistir de su propósito. Dicese que hasta llegaron a quitarle una navaja que mostrara Rodríguez, con gesto amenazante.

Al verse desprovisto del arma, corrió, enloquecido al interior de la iglesia, subió por el campanario y corrió por el techo dando gritos.

A continuación resolvió arrojar a la calle, cabeza abajo.

Así lo hizo pero cayó sobre los alambres del alumbrado. Balanceó unos instantes y luego volvió a arrojarse pero con la felicidad de caer al suelo sin haber sufrido la más pequeña lesión.

Milagro? Tal vez.

Acudió la policía y gran número de curiosos que pensaron se trataba de un desequilibrado.

Finalmente fue conducido a la Segunda Sección, por sus propios pies.

Ahí explicará, indudablemente, que ha sido esta tremenda pena que le causa el matrimonio de su linda hija, lo que condujo a la desesperación y casi hasta la muerte.

AVISO

Necesita usted pasarse de casa? Que le cueste poco y que le traten sus muebles con cuidado? Pida carretones a la caballería del Barrio de Otoya.



16 por 60

UN EXITO BASADO EN CALIDA PERMANENTE

Republic Tobacco Co.

mano derecha que había sido cortado.

El arzobispo sacó el dedo cortado de la caja de plata en que lo traía mientras el camarero sostenía la mano del monarca muerto para tratar de colocarlo junto al sitio que había ocupado. Pero era demasiado tarde pues la mano se deshizo en polvo.

El dedo fue depositado reverentemente en el féretro, fue rezada una plegaria y los restos de Carlos I volvieron a quedar ocultos para siempre a las miradas humanas.

Evidentemente la explicación reside en algún error cometido por algún sacristán muerto tal

vez hace mucho tiempo, al volver a colocar en su sitio las placas de oro, después de haberlas destornillado para limpiarlas, poniendo la de Carlos I sobre el cajón de Enrique VIII y la de este último sobre el féretro del monarca decapitado.

Vive actualmente un anciano que fue en otros tiempos camarero confidencial del finado arzobispo. No es necesario mencionar su nombre pero si os ganáis su confianza mediante una copa de vino añejo os contará con orgullo cómo tuvo ocasión de estrechar la mano de dos reyes de Inglaterra, muertos ambos hace unos tres siglos.

Crónicas de Alajuela

El Presidente en entredicho

Sr. Redactor de "La Noticia", San José

Señor de mi aprecio:

Correspondiendo a su excitativa, me permito enviarle estas desliñadas cuartillas, y me prometo seguirlo haciendo siempre que mis ocupaciones me lo autoricen.

Se advierte en esta ciudad un florecimiento literario que da esperanzas. Se ha fundado un periódico, "La Razón", que es un foco de luz. En él colaboran distinguidas personalidades literarias, como don Tranquilino Chacón, el primer pluma de América, según afirmó Rubén Darío; Gonzalo Sánchez Bonilla, cuya pluma tiene los toques mágicos de la de Zolá; Euclides Chacón, quien sigue el vuelo de las aves en el espacio; Gumiel, de lírica victorhuguiana. Y alajuelenses dan también lustre a la provincia en la capital, pues tenemos a Carlos Jinesta, cuyos bocetos biográficos, limpidos y tersos corren parejas con las Vidas Paralelas de Plutarco; y Ricardo Jinesta, en cuyas investigaciones jurídicas se advina la influencia majestuosa de Ferri y Garofalo, y la de toda la pléyade de maestros que deslumbran hoy al mundo científico.

Tenemos cronistas amenos, como "El Caballero de Verde Gabán", "Buzo de Tierra" y "Flor de Ayote", aparte de otros prosistas y poetas que en su día colocarán coronas inmortales en las sienas gloriosas de la patria. Alajuela renace de sus cenizas, como el Fénix, y un estremecimiento helénico circula por sus venas plefóricas.

cas de vida y emoción estéticas.

"LA RAZON" en su número 6, en un estudio editorial, que pertenece de seguro a la pluma esquiliana de Sánchez Bonilla le da su merecido al Presidente de la República por su discurso inoportuno, inadecuado e irreverente, porque trató a los alajuelenses de mezquinos y avarientos, cuando somos, según la frase magistral, exacta e impecable de Tovar, "gente desprendida y benévola en extremo". Y a renglón seguido, en nota titulada "Necesidad que se impone", nuestro brillante semanario dice que en Grecia hay un cómodo salón de cirugía, porque allí se han aunado la comprensión y el deber con un mismo fin, y mientras nosotros vivamos en ese ambiente de *mezquindad y apatía*, no podremos enorgullecernos de ser *patriotas y caritativos*.

Los directores de "La Razón", son, indudablemente, honra y prez de la prensa nacional, y aun de la que se mueve y se agita más allá de las fronteras, por su talento y su capacidad y sus luces; pero es lo cierto que atacan los heréticos conceptos presidenciales al mismo tiempo que los robustecen y refuerzan, con una ingenuidad desconcertante. No entendemos, no entendemos, y esperamos que Gumiel, nuestra gloria nativa nos lo explique en versos irreprochables y soberbios como todos los que brotan de su pluma inspirada y genial.

Hasta la siguiente, señor Redactor.

El hombre de la hipérbola

NOTA POLITICA La ráfaga bananera

A propósito de los candentes debates parlamentarios en los que los señores diputados andan casi a las greñas, unos por ser amplios en el dar y otros por ser roñas en el exigir, decíamos un ciudadano con muy buen juicio.

Yo encuentro seriedad en los negocios que han creado en la Cámara esa álgida situación.

Entusiasmos del momento. Lástima de tiempo tan mal gastado por la Cámara!

Se repite el caso de cuando las maderas alcanzaron en los Estados Unidos y Europa precios fabulosos...

Todos pretendieron construirse de la noche a la mañana madereros y el Congreso vióse de pronto asediado de solicitudes para explotar la industria en todos los confines de la República. Pasó pronto aquel furor industrializador y... nadie volvió a acordarse del negocio.

Subió el precio del azúcar, algunos empresarios aprovecharon la oportunidad e hicieron clavos de oro; picó en algunos sentimientos el vil gusanillo de la envidia, pretendieron esas personas transformarse en azucareros de un momento a otro,

para abandonar la chifladura poco después.

Ahora resulta ser el banano el "pan del día" y la riqueza del porvenir y sin una peseta de qué disponer, pretenden algunos explotar la industria y no en chico, sino por miles de miles de hectáreas, sin tener en cuenta que para sacar provecho a una "mina" de esa naturaleza hay que invertir otra "mina" de colones y estos están muy lejos del alcance de los pobres.

Bah! la enfermedad del día; ya, ya pasará la ráfaga; cuestión de semanas no más. Repito, es lástima el tiempo que gastan los señores diputados en estas triquiñuelas.



VERME-OL
MATA LAS LOMBRICES
Saba o YERBabuena
BOTICA ORIENTAL





De "La Gaceta" de hoy

Se autorizó a don Eduardo Castro Sabarido para ejercer las funciones de Cónsul Honorario de México en esta capital...

Provisionalmente se autoriza al señor Gabriel Ramos para el ejercicio de sus funciones como Cónsul Honorario de México en Puerto Izmón...

La gente distraída

Objetos olvidados por los pasajeros en los trenes del Ferrocarril al Pacífico...

- 5 bastones
5 sombreros
2 cuchillos
1 alforjas
1 canasta
1 paraguas
1 canasto
1 gramil.

San José, octubre 16 de 1922.

Poco a poco se anda largo

Las casas para obreros

Hace un mes próximamente fue emitida la ley tributaria para construcción de casas para obreros...

La Municipalidad procurará realizar el proyecto con la mayor economía posible...

Ya se han hecho los primeros pedidos de materiales; presto se dará comienzo a la compra de maderas...

Con que señores obreros... paciencia y trabajar.

De última hora

Al cerrar la edición, persona bien informada nos suministra la siguiente información...

El Ejecutivo infórmase por distintos conductos del estado actual del mercado de valores...

Busque La Noticia de mañana

Visita de cumplimiento

La hizo ayer a las 15 horas el Gerente de la Costa Rica Oil Co. al Jefe del Estado.

Fue de lo más cordial; el señor Presidente cambió impresiones con Mr. Wilson acerca de situaciones relacionadas con la vida política...

EL CASO DE TATA MUNDO

¿O será que en El Salvador se va a repetir aquella historia que le achacan al simpático y altruista Tata...

—Y el pagaré que le firmé? —Con todo y eso me debés veinte pesos.

—¿Cómo así? Clamó el joven asombrado.

—Mirá, le dijo Tata, paternalmente. Cien pesos al diez por ciento son diez pesos mensuales, verdá? Bueno, en doce meses son ciento veinte...

—Ydiay, Tata, dónde está la gurbia? —Vos sos tonto, hombré, o es que te hacés?

En víspera de Pascuas todo encarece

Preferencia los dólares

Desde ayer en la tarde, los dólares cotizan a 430 por ciento.

Esto era esperado desde luego que, a partir del 25 del corriente, el comercio tendrá que hacer sus liquidaciones...

Así lo determina la Ley de la Caja de Conversión al disponer que el importador pagará los derechos aduaneros en colones a dos por uno...

Claro está que en la fecha (si llegare) en que nos lleguen los cuatro millones de dólares del empréstito...

400 por ciento, pero eso va para largo, aún suscribiendo el Ejecutivo la contratación del empréstito...

A fines del mes en curso o a principios del entrante es posible que el cambio avance un poco más por cuanto, por la aproximación de las Pascuas...

Quien toma una vez toma siempre

TRAUBE

que es sin duda la mejor cerveza

Por orden presidencial reanudóse un servicio

Ayer hizo diez días que de Puntarenas no salían gasolinas correos para puertos guanacastecas del golfo.

Comerciantes de aquella provincia fronteriza quejándose directamente al Jefe del Estado...

nudado sin pérdida de tiempo. Así se ha hecho, pues, ayer, con todo y el temporal que aun azota el Golfo...

La situación del día en el Ferrocarril al Pacífico

Retporte de la Oficina de Tráfico del Ferrocarril al Pacífico suministrado hoy en la mañana:

Los trenes de San José corren hasta el kilómetro 58, más allá de Concepción. El trasbordo es allí de quinientas varas.

blecido. Mañana o pasado a más tardar, los trenes circularán directamente hasta el lugar antes indicado.

No es del Sr. Ing. Salazar

San José, Oct. 16 de 1922

Jefe de Redacción de LA NOTICIA

Muy estimado amigo:—

En el diario de la tarde LA NOTICIA de hoy, aparece una nota sobre la "Escuela de Aranjuez"...

Como en Costa Rica no hay otro Arquitecto Salazar, más que mi humilde persona, me apresuro a desmentir el aserto...

No acostumbro, salvo raras

excepciones exhibir mis trabajos, y cuando esto hago, es con la convicción de que lo que exhibo está bien hecho...

Para ser arquitecto es necesario estudiar muchos años, y no es una profesión en la cual sea posible improvisarse...

Agradeciéndole la publicación de ésta, Soy de Ud. atto. y S. S. y amigo,

J. F. Salazar

N. de la R.—Efectivamente el notable plano que se exhibe en la vitrina de Delcore...

Queda complacido el joven ingeniero, rogándole nos disculpe.

W. R. GRACE & Co.

CASAS EN TODOS LOS CENTROS COMERCIALES DEL MUNDO SAN FRANCISCO — NEW ORLEANS — NEW YORK — LONDON

IMPORTADORES, EXPORTADORES, COMISIONISTAS BANQUEROS

SAN JOSE DE COSTA RICA APARTADO 1076 — PASAJE CENTRAL — TELEFONO 769

CAFE

ADELANTAMOS SOBRE CONSIGNACIONES DE CAFE, Y COMPRAMOS CUALQUIER CANTIDAD DE CLASES DE EXPORTACION

SIRVASE ENVIARNOS MUESTRAS Azúcar, Cacao, Cueros, Maderas, Etc.

ESTAMOS EN POSICION VENTAJOSA PARA ATENDER A SUS CONSIGNACIONES, O COMPRAR SUS PRODUCTOS AQUI

IMPORTACIONES

Debido a numerosas conexiones de nuestra organización en todo el mundo podemos dar a nuestros favorecedores toda clase de facilidades...

AGENCIA DE W. R. GRACE & CO.

TEATRO MODERNO

ESTRENO DE UNA sensacional serie

El Teatro Moderno anuncia para mañana, en ambas tandas, el estreno de una de las

Programa

de la música que ejecutará la Banda Militar en el concierto del miércoles 8 del corriente...

- 1o.—Primera Marcha de las Antorchas. Meyerbeer.
2o.—La Palma de Honor. Obertura. Buot.
3o.—Extasis. Ensueño. Ganne.
4o.—Maons Lescauz. Fantasia. Puccini.
5o.—In Old Madeira (estreno). Fox trot. Sanders.
El Director,

César A. Neco





Aerogramas de anoche

INCENDIO DEL DIRIGIBLE C 2

San Antonio, 17.—El dirigible del ejército C 2, que regresaba a New Port News, de un vuelo transcontinental a San Diego, se incendió hoy mientras se sacaban del hangar en Brookfield, con el propósito de disponerlo para un vuelo sobre la ciudad. Algunos miembros de la tripulación del dirigible sufrieron daños. El globo se incendió contra el almacén del hangar. La gran bolsa de gas se rompió y éste se incendió. Un miembro de la tripulación y varios pasajeros de a bordo del globo lograron escapar de la muerte, pero muchos individuos sufrieron quemaduras y uno se rompió un brazo.

EVASION DE UN PRESIDIARIO

Los Angeles, 17.—Herbert Willon, antiguo evangelista, convicto del asesinato de Herbert Cann, hace meses, escapó hoy de la prisión del condado, con dos prisioneros más, después de haber vencido la vigilancia de los guardianes.

LA EVACUACION GRIEGA DE LA TRACIA

Adrianópolis, 17.—Treinta mil griegos armenios han pasado de aquí al Oeste, desde el sábado, y el camino entre esta ciudad y el río Maritza, es una ininterrumpida línea de hombres, mujeres y niños con carretas, ganado y camellos. Las misiones aliadas indican que el éxodo será de tal proporción que los turcos encontrarán casi deshabitada la Tracia Oriental.

MOVIMIENTO DE TROPAS FRANCESAS A ADRIANOPOLIS

Constantinopla, 17.—Mil doscientos soldados de tropas francesas partieron hoy para Adrianópolis, donde se informa que hay una situación seria con motivo de la evacuación del ejército griego. Este movimiento se interpreta aquí como a entender que el comando aliado considera el estado turbulento como cosa grave.

COMPENSACION A LA ARGENTINA POR UN CHOQUE CONTRA UN BARCO

Buenos Aires, 17.—El Shipping Board de los Estados Unidos cederá a la Argentina un barco de carga y un remolcador trasatlántico, en compensación por las pérdidas sufridas por el choque del vapor de la Legión Americana con un buque argentino el 31 de agosto en la Bahía de Buenos Aires.

LA PROXIMA REUNION DE LA LEGION AMERICANA SERA EN SAN FRANCISCO

Nueva Orleans, 17.—La Legión Americana que celebra la convención anual en esta ciudad, decidió por votación verificar la reunión del año próximo en San Francisco.

ACCION MILITAR DE LAS TROPAS DE LA REPUBLICA DEL EXTREMO ORIENTE

Pekín, 17.—Las tropas del ejército rojo que representan la República del Extremo Oriente, de Siberia, se supone que han arrojado al ejército blanco o estético Kappellista, como se le llama, cerca de la frontera norte de Manchuria, según informaciones oficiales.

PLANEIO DE UN AVIADOR INGLES

New Haven, Inglaterra, 17.—El Capitán F. Praysham hizo un planeo hoy y logró mantenerse en el aire una hora y cincuenta y un minutos.

EL CAMBIO EN NUEVA YORK

Martes 17 de octubre

Libra	\$ 4.4415
Franco	0.0751
Lira	0.0422
Florin	0.3859
Marco	0.000351
Canadá	1.0972
Peso argentino	0.8151
Yen (Japón)	0.48
Tael (Shanghai)	0.7377
Rupia (India)	0.2884
Plata en barras	0.66 3/4

Primas en letras de Nueva York el 16 de octubre, 3 1/2 %.

Condición del mercado en esta misma fecha: activa e irregular.

Federal Reserve Board.

MALA IMPRESION ENTRE LOS KEMALISTAS POR EL ULTIMO DISCURSO DE LLOYD GEORGE

Constantinopla, 17.—El discurso pronunciado por el Primer Ministro Lloyd George en Manchester ha llegado hasta aquí y ha sido muy mal visto por los kemalistas que están furibundos, especialmente por el concepto aquel en que compara a los kemalistas con animales pendenciosos. Se dice que el discurso echará por tierra las gestiones pacifistas que se vienen haciendo.

LOS DISTURBIOS EN CHINA

Amoy, China, 17.—Aproximadamente 2.000 bajas se han registrado en Foochow, capital de la provincia de Fukien, con motivo del intento de las tropas nacionales derrotadas de regañar la ciudad de la cual fueron arrojadas por las tropas invasoras del General Hsu Tsang-chi.

LA TRIPULACION DEL EAGLE BOAT 31 ABANDONO EL BARCO ENCALIADO

Vineyard, Haven, Mass, 17.—El Eagle Boat No. 31, después de encallar, fué abandonado por su tripulación compuesta de treinta y cinco miembros.

TEATROS PREFERIDOS

Empresa MARIO URBINI

AMERICA

JUEVES 19 DE OCTUBRE

LAS MEMORIAS DEL DIABLO
Música selecta. Orquesta Nieto
15 PROFESORES
ATILA — ATILA — ATILA
será el próximo estreno.

VARIEDADES

MIERCOLES 18 de octubre

POR ULTIMA VEZ:
VELARANA DEL ENGASO
por Dolores Cassinelli
Domingo: ESTRENO
LA PRINCESA MISTERIOSA

TREBOL

MIERCOLES 18 de octubre

— **LENGUAS VIPERINAS** —
EL SECUESTRO DE MARIA
por Norma Talmadge.
Luneta: 0.25. Galería: 0.10.
Domingo: ESTRENO
LA PRINCESA MISTERIOSA

APOLO (Cartago)

JUEVES 19 de octubre

Estreno! Estreno!
— **DE PICOS PARDOS** —
Domingo.—Estreno:
LAS TRES ILUSIONES
por Pina Menchelli.

SE COMPRAN
TRAPOS VIEJOS
PERO LIMPIOS

TEATRO MODERNO
MIERCOLES 18 DE OCTUBRE

A las 7 p. m.—Gran final de
EL AS ROJO, por Marie Walcamp.

A las 8 y 30 p. m.
DE PICOS PARDOS por Enid Bennett.

Jueves: Comienza **EL TORBELLINO**

UNITED FRUIT COMPANY

— SERVICIO DE VAPORES —

Principiando con el vapor **TOLOA** que llegará a Puerto Limón el viernes 13 de los corrientes, los vapores **ULUA, CALAMARES, PASTORES y TOLOA**, harán el servicio entre Nueva York y Limón zarpando los días domingo directamente para Nueva York vía Habana, Cuba.

Con el vapor **CAMITO** de la Elders & Fyffes Ltd., que saldrá de Limón el 13 de los corrientes, quedará restablecido el servicio quincenal de Limón a Bristol, vía Cristóbal y Kingsten.

Los vapores **SAN BLAS, SAN GIL, SAN BENITO y SAN BRUNO** harán el servicio regular entre Puerto Limón y Boston. Estos vapores, en combinación con los de la Elders & Fyffes Ltd., harán el servicio semanal de Limón a Cristóbal, zarpando los viernes en la tarde, a partir del viernes 13 del presente mes.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y Carga.

Para más pormenores dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón y San José o a los sub-agentes Sasso & Pirie Scs., en San José.

G. P. CHITTENDEN,—Administrador.

San José, octubre 9 de 1922.

LANA PARA TEJER

SURTIDO EN COLORES

A 10 COLONES LIBRA

Solamente por quince días

Almacen Sasso

a casa de las **GANGAS**

ORTIZ

— JOYERO CHIC —

PARA ESE DOLOR DE CABEZA

Obleas Cefálicas

DE VENTA EN TODAS LAS BOTICAS

Las velocidades en la naturaleza

Pero diversos autores, sobre todo Henri Poincaré, han notado desde hace mucho tiempo que la hipótesis sobre la cual está fundado el cálculo de Laplace, — es decir, que la velocidad de la gravitación debe componerse con la del cuerpo gravitante, — es "muy mal justificada". En efecto, si se consideran por ejemplo dos cuerpos cargados de electricidades contrarias, y que por consiguiente se atraen, y que además están en movimiento, se sabe que su influencia, su atracción eléctrica se propaga en el medio intermediario exactamente con la misma velocidad que la luz. Y si se hace el cálculo en esas condiciones, se encuentra que esa atracción eléctrica no depende del movimiento del cuerpo atrayente, sino que corresponde a su distancia actual, como si la propagación fuese instantánea.

Se desprende que los hechos astronómicos sean perfectamente compatibles con una acción de la gravitación propagándose con la misma velocidad de la luz, como lo concibe la teoría de la relatividad.

Brevemente, al contrario de lo que se creía antes, ninguna observación astronómica conduce a admitir en la naturaleza la existencia de una velocidad superior a la de la luz en el vacío, a esa velocidad que hemos encontrado casi igual a 300.000 kilómetros por segundo y que para simplificar, llamamos V..

Las observaciones físicas habrán establecido lo que no pudieran probar las astronómicas? Tampoco. Durante mucho tiempo se ha creído que agregando a la velocidad de la luz la del observador, es decir precipitando el observador con una velocidad V. al encuentro de un rayo luminoso, se realizaría para éste una velocidad relativa más grande que V y, en el caso particular, igual a v + v. Vana esperanza. La ley de composición, de adición de velocidades de que nos servíamos, era falsa. O, por lo menos aquí, inexplicable. Era porque estábamos equivocados q' nos asombramos del resultado negativo de la experiencia de Michelson. Esa experiencia demostró, recuérdese, que la velocidad de la tierra alrededor del Sol no se agrega a la velocidad V de la luz.

Porque de cualquier manera que se le ponga, o que se interprete, hay un HECHO, un fenómeno, una constatación experimental puesta en evidencia demostrativa por la experiencia de Michelson y las experiencias análogas: no se ha podido nunca observar que la velocidad de un móvil se agregue a la de la luz. En cualquier circunstancia óptica o cinematográfica que sea, siempre se encuentra invariable esta velocidad V.

Es este un hecho, — extraño tal vez para algunos, e incomprendible para muchos, — pero es sin embargo un hecho que nadie disputa, del que nadie niega la realidad experimental.

Ahora bien, es sobre estt He-

CHO que está construida la síntesis einsteniana. Los que se empeñan en considerar esa síntesis como construida sobre la CONVENCION, sobre el POSTULADO, de que la velocidad de la luz es constante, se equivocan pues, a menos que las palabras no tengan ya sentido. Porque, en fin, nada hay tan menos convencional como un hecho, aun cuando sea difícil de explicar, pero en cuya realidad todos están de acuerdo. Es verdad que nunca, en ninguna circunstancia, en ningún medio (y en un campo de gravitación débil, se entiende) se haya podido realizar todavía, ni observar una velocidad de la luz diferente de V? No hay nadie, ni entre los más encarnizados adversarios de Einstein q' no deba responder: SI. Eso basta.

Mis lectores recordarán que una de las verificaciones más admirables de las previsiones teóricas de Einstein consistió en la observación de la desviación de los rayos luminosos por la gravedad. La ciencia clásica admitía que la luz se propaga siempre y en todas partes en línea recta. Partiendo del admirable principio de equivalencia, que le ha permitido establecer la teoría de la gravitación, Einstein ha calculado que los rayos luminosos deben ser doblados por la gravedad exactamente como la trayectoria de un proyectil cualquiera.

Sabemos que las trayectorias de los obuses son tanto más tendidas, tanto menos diferentes de la línea recta, cuanto la velocidad del proyectil sea más grande. Ahora, la luz, dada su enorme velocidad, debe tener una trayectoria extremadamente tendida, infinitamente poco diferente de la línea recta. Es por eso que las observaciones terrestres no han podido nunca evidenciar que el trayecto de la luz difiera de la línea recta. Pero Einstein ha calculado que la luz que viene de una estrella y que roza la masa enorme del Sol, debe ser desviada por esa masa de una cantidad accesible a la observación y que él ha indicado numéricamente. Esta atrevida previsión, tan contraria a todas las enseñanzas clásicas, ha recibido, como se sabe, la confirmación experimental más notable cuando la eclipse total de sol de 29 de mayo de 1919, en donde la fotografía de las estrellas próximas al sol eclipsado reveló a los astrónomos ingleses el fenómeno anunciado!

Baratillo de Cartago

acaba de recibir

Piel y Sweters para Señoras que vende a precios baratísimos

Esquina de LA PROVEEDORA

